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本报记者 马艺欧

“背篓少年”是2022年中国网球乃至中国体育的一个关键词。

佤族少年王发通过网球走出大山的故事展现了体育的力量。王发

将球拍背在背篓里的那张照片拍摄于2022年ASICS亚瑟士青少

年网球巡回赛广州站。今年的赛事日前在琼海正式启动并全面升

级，将继续助力青少年网球运动发展。

“背篓少年”去年的火爆程度远超业内人士想象，亚瑟士中

国总裁高凯接受采访时表示，这其实是一个偶然事件，绝非刻

意的品牌炒作。“我们更不希望过度的商业化去透支他个人的

发展，影响他人生更长远的道路。”他说，我们要做的是为青少

年提供平台，让他们书写自己的故事。不只是从山区走出来的

少数民族孩子，也不是只有冠军才值得关注，希望每个孩子都

能有更美好广阔的未来。

在这样的理念支撑下，赛事本身并没有特别浓烈的商业味

道，而是将重点放在赛事品质和设计上，这是接触过这项赛事

的很多专业教练和媒体比较普遍的感受。去年的比赛效果超

过了主办方预想，得到参赛球员和家长的认可。与此同时主办

方也发现了他们更多的需求。

过去几年，不少在国内练习网球的孩子都缺少到国外高水

平环境锻炼的机会，孩子和家长对此充满渴望。亚瑟士拥有丰

富的国际资源，如何将这些资源整合起来，更好地服务青少年

网球群体，成为接下来的重点。2023年，赛事在原有基础上将覆

盖更多的省份。今年青少年赛事最后一站落户上海，并选在大

师赛期间举行，会给孩子们提供与品牌签约的世界顶尖球员互

动交流的机会，激励青少年努力向前。在总决赛中位居前列的

选手还将受邀前往西班牙参加ASICS亚瑟士大师训练营。到海

外高水平环境锻炼和交流的机会，对于小球员十分重要。

日前在海淀外国语学校海南分校举行的2023ASICS亚瑟

士青少年网球巡回赛暨萨马兰奇青少年网球挑战赛已经为今

年的赛事拉开序幕，三方联合推出的“萨马兰奇全优计划”也明

确将助力青少年拓展国际视野、提高学生群体的文化自信、鼓

励二十一世纪中国青少年全面发展作为合作目标。巧合的是，

与此同时，张之臻在马德里大师赛开启了他的突破之旅，除了

历史成绩的突破，现场的观众跟随中国球迷用中文为张之臻喊

“加油”，以及张之臻在赛后向外国记者普及中国人姓氏和名字

顺序的场景，都让人印象深刻。高凯说，网球运动高度国际化、

职业化，让孩子走出去，不仅是为了锻炼球技，更是为了开阔视

野，培养可以在全球范围内讲好中国故事的新一代优秀中国青

年，我们作为体育品牌应该去作出自己应有的一些贡献。

走出大山不是终点，王发也不应该是个例，助力更多青少

年通过网球实现成长，走上更加广阔的世界舞台，讲出生动的

中国体育故事，是亚瑟士青少年网球巡回赛的目标。

本报讯 WTA1000罗马女子

网球赛日前结束第三轮争夺，两位

中国球员王曦雨和郑钦文先后战

胜各自对手晋级下一轮。第四轮

比赛，两位中国“00后”选手将在罗

马上演“金花德比”。

王曦雨近期状态不错，已经连

续两次打进WTA1000级别赛事32

强。第三轮王曦雨对阵从资格赛突

围的选手汤森德，后者此前淘汰了

世界第三佩古拉。王曦雨在首盘比

赛进入状态更快，以6比2先下一城。

不过汤森德在第二盘证明了自己为

何能成为“黑马”，打出了6比0的比

分作为回应。决胜盘，王曦雨一度面

对3比5落后的局面，但像上一场比

赛一样，她又是在成功化解赛点的

情况下，以7比5逆转对手拿下胜利。

王曦雨赛后坦言，这是一场非

常艰难的比赛。自己做到了争取每

一分，一直战斗到了最后。连续两

场苦战晋级，王曦雨在红土赛场的

竞争力提升相当明显。这位年轻的

中国球员最近一直强调，自己在比

赛中学习。本场获胜后，王曦雨首

次打进WTA1000级别赛事16强。

在王曦雨之后，另一位中国“00

后”球员郑钦文也拿下了比赛。郑钦

文上赛季就是凭借红土赛季的出色

表现被世界网坛广泛关注。本次罗

马站第三轮，郑钦文面对的也是一

位资格赛选手、匈牙利球员邦达尔。

郑钦文本场比赛开局比较顺利，但

在5比2领先的情况下被对手拖入了

抢七，好在她顶住压力以7比2胜出。

两人在第二盘展开破发大战，郑钦

文以6比4锁定胜利。郑钦文赛后说，

这是一场耐心的较量。这场比赛最

大的考验就是心态。这是郑钦文今

年第二次、职业生涯第三次跻身

WTA1000级别赛事的16强。

（马艺欧）

本报讯 5月13日，中国网球

巡回赛CTA200济南站在济南奥

林匹克体育中心打响，来自全国各

地的200多名网球爱好者参与争

夺。

这是济南第三次承办中国网

球巡回赛。男单头号种子是来自山

东淄博的“小巨人”曹靖沅，身高达

到2.04米的他，无论走到哪里都是

赛场的焦点所在。在上个月的

CTA200张家港站的比赛中，曹靖

沅夺得男单冠军，对于济南这片场

地他也并不陌生，他曾在2021年

CTA200济南站获得男双冠军。

本次赛事吸引了许多山东省

外的球员报名参赛。来自江苏的5

号种子朱骏洋、12号种子张致远，

来自广东的6号种子安荣、李泽滨，

以及来自河北的郭佳、杜育萱，来

自辽宁的冯河等好手均成功跻身

男单八强。

在女单赛场，刚在CTA200张

家港站摘得女单和混双双料冠军

的14岁山东青岛小将潘奕诺是女

单头号种子，不过她在四分之一决

赛中不敌来自河北的5号种子姜

雅，这也体现出网球比赛的魅力，

并非高排名选手就稳操胜券，赛场

上不仅比拼技战术，也考验双方的

临场发挥与心态。姜雅将在半决赛

中对阵山东选手高欣宜。女单下半

区则由来自上海的6号种子王斯若

和山东选手徐辰玥争夺决赛席位。

（马艺欧）

本报记者 马艺欧

首届中国大众网球联赛总决赛日

前在温州画上句号。镶嵌在山水之间

的网球场，浓郁的传统文化气息和充

满城市精神的创意口号相得益彰，展

现着大众网球联赛的魅力。

简称温网的温布尔登网球锦标赛

始于1877年，赛事举办地全英俱乐部

给人的感觉就是一座英式花园。无论

对于顶尖球员还是业余网球爱好者，

温网都是殿堂般的存在。因此，当面向

业余球员的赛事喊出“温网，一起上

场”时，自然会引发不少关注的目光。

温州国际网球中心场馆目前拥有15片

场地，坐落于瑶溪风景名胜区，已成为

温州体育“新地标”。值得一提的是，举

行中国大众网球联赛总决赛开幕式的

室内球馆外墙图案是淡雅的山水图，

这貌似“简单的处理”，让球场与不远

处的青山绿水融为一体，可谓是镶嵌

在山水之间的网球场。

瑶溪因明代张璁赞其“溪石皆玉

色”而得名。球场旁的贞义书院的前身

为罗峰书院，创办于1518年，张璁用以

授徒讲学。网球人在此感受现代体育

魅力的同时，还能得到传统文化的熏

陶。就网球而言，此温网与彼温网的确

相去甚远，但从环境和历史韵味来看，

瓯江畔、大罗山下的“温州”独具“中国

特色”。当一副写着“温网，一起上场”

的画卷在开幕式打开时，也宣告温州

网球开启了新篇章。

首届中国大众网球联赛总决赛是

近年来温州承办的最高等级网球赛

事。近年来，网球在温州得到广泛开

展，不仅建成了大量的网球设施，还举

办了各种群众身边的网球赛事，人们

参与网球运动的热情越来越高。据了

解，温州已将今后承办的国家级和国

际级网球赛事称作“温网”，致力于打

造具有温州辨识度、全国知名度的网

球品牌赛事。本届赛事，正是“温网”

的启航之旅。

温州市体育局局长张志宏说，我

们要把“温网”打造成具有地方标志性

和辨识度的具有一定影响力的赛事，

营造浓厚的亚运氛围，全面打造“运动

之城”“赛事之城”，为“千年商港，幸福

温州”建设贡献体育力量。通过举办高

水平网球赛事，弥补目前存在的短板，

不断提升温州的办赛能力，迅速将温

州网球运动推向更高的水平。温州作

为一个历史底蕴深厚且充满活力的城

市，网球发展空间巨大。此次国家级赛

事的举办，有助于提升温州网球整体

水平，包括运动员、教练员、裁判员、管

理人员以及相关从业人员的能力水

平，营造浓厚的网球氛围，温州未来的

目标是能够培养出高水平网球人才。

本报讯 日前，在2023中国网

球巡回赛常州公开赛这一国家级

赛事举行之际，“冠军进校园”活动

来到常州市有光实验学校。2021中

国网球巡回赛常州公开赛女双冠

军得主杨一迪和曹思齐与学校师

生进行互动。

杨一迪与曹思齐在当天上午

打进女单八强后，下午便前往常州

市有光实验学校参与活动，受到了

学校师生的热烈欢迎。常州市有光

实验学校小学部校长巫惠群表示：

“非常感谢中国网球巡回赛给我们

学校这一机会举办活动，相信两位

网球冠军的到来，一定会为学生带

来很大的启发与精神的滋养。”

杨一迪是天津网球队的名将，

曹思齐则来自人才济济的江苏网

球队，两人在2021年的中国网球巡

回赛常州公开赛联手斩获女双冠

军。她们在本次活动中与学校师生

分享了自己的网球故事，并接受了

网球队队员与老师的提问，激励学

生们积极参与网球运动，将网球发

展为相伴一生的热爱，并将体育精

神融入日常的学习生活之中。

常州市有光实验学校自建校

起便尤为注重学生的全面发展，大

力推进体教融合，立足教育视角构

建网球特色学校。网球课程在学校

实现“三级联动”，一是将网球纳入

学校课程，达成人人学习的普及与

推广，全面激发学生对网球的兴

趣；二是将网球融入“5+2”课后服

务，开设网球俱乐部，丰富学生课

余生活；三是在2022年成立网球校

队，挖掘、选拔、培养有潜质的青少

年选手，进入校队的队员们在去年

举办的常州市青少年赛事中包揽

冠亚季军，在培育高水平网球队员

的目标上初见成效。

杨一迪表示：“我看到网球运

动在学校内开展得非常好，这样一

所学校能够具备如此优越的训练

环境，是非常难得的。希望更多的

孩子能够参与网球运动，也希望看

到更多来自常州的网球运动员走

向全国、走向世界。”（马艺欧）

网球品牌赛事为青少年搭建成长舞台

广告

广告

罗马女子网球赛将上演“金花德比”

中国网球巡回赛济南站挥拍

网球冠军走进常州校园

大众网球联赛总决赛书写温州网球新篇章

选手在比赛中。


